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Записано в личной беседе научным сотрудником Комиссии по 
истории Великой Отечественной войны Б.Лихтер в колхозе 
им.Сталина,кугалинского района,Алма-Атинской области, Казах
ской ССР, 17 .УП 1943 г.

СЕР0П1ТАБ Зедор Кузьмич - председатель колхоза им.Сталина,
депутат верховного Совета СССР,наград 
ден орденом Ле-нина за выдающиеся за
слуги в сельском хозяйстве, член 3KII/C 
с 1927 г.

Родился в 1901 г .в  семье. крестьян на-бедняка.Отец пересе
лился в Холмогоровку в 1913г., с остальными переселенцами 
/Холмогоровка стала заселяться украинцами и русскими пересе
ленцами с Украины.J'она* и Сьверного Кавказа -Ставропольщины, 
с I Л 9-1913 г г . / . • о 1914г.работал пастухом,нас обпестванное 
стадо,с 1915 г.работал батраком у Кугалинских казаков .каза
ки,как известно,получали большие земельные паи,и нам,пересе
ленцам, и здесь,на необжитой земле.доставалось по I 1/2 га 
всего земли,а сеГчас колхоз имеет 12 т.га пахотно’" земли. 
Многие перьселинцы испытывали большую нужду, и она с кау дым 
годом была все больше,и нас. задушила бы бедность я нужда,ес
ли бы не Октябрьская революция*

С 1918- по 1925 г. был в красно" армии,последняя должность- 
й начальник погранзаставы, с 19,Zo г. ,п.о ло~ь ращении в с.Хол
могоровку, работал несколько лет председателем с/созета .В  
1929 г . , будучи председателей с/совета,организовал коммуну 
из участников гражданско ' во "и.л. Кр.оме нее , в селе организ( 
валось несколько ТО?0В /товариществ по совместной обработке 
земли/."Красный партизан","Доброволец". В 1930 г. все ТЬЗ'1 • 
об"единились с коммуной* а в 1931 г . перешли на сустав с /х  ар
тели'. К этому времени' уже было достигнута 100f коллективиза- 
ция.Последними в колхоз вступили местные казахские жители.

После 1930г.я полтора года отсутствовал,уезжал из села Х| 
Холыогорозки.В колхозе сменилось несколько председателей, 
что плохо отразилось на работе.Как только вернулся,меня по- ; 
просили быть председателем.Я согласился,но с одним условием Е 
доверять мне.С тех пор,с 1332г.я все время работаю предееда • 
телем колхоза .Д руж нои  слаженно” работы я добдлся,по моему 
потому, что сам твердо придержи вился двух принципов в работе 
честность,никаких поблажек никому,ни по дружбе,ни по родст
ву. И,во-вторых,твердое исполнение своих обещаний.Шсли ска
зал л попадал ,то в доску расшибусь,а выполню обещанное .
Вот,помню,в 1935г..когда мы подводили итоги года,я сказал 
колхозникам,что в 1936 году,к годовщине Оутябрьско:' револю
ции у них будет во всех до^ах электросвет и радио.Многие 
не поверили. "Не может быть, не будет",- говорили они.:/ меня 
уже тогда- был помощник по этому делу,молодой паренек Олейнг 
ков Николай,самоучкой изучившим и страстно любящи’1' эле; тро- 
и радио.Трудно сказать,сколько сил и хлопот потратили мы с 
ним,но мы подготовили все так,что вечером одновременно с 
открытием торжественного заседания^ клубе,был лущен ток и» 
сразу вспыхнули во всех-домах электролампы и заговорили 
репродукторы.Это был очень радостней вечер. 1 шак я поступал 
в каждом деле - если уж пообедал,если принял решение - дол
жен выполнить в срок ,как бы ни было трудно.Так точно приу
чал и всех работать.

Старался подобрать л сколотить иктнз.£ воспитании актива
не так • •; I: о г о дают собрания; гсра-.-,о больше дают Засад,, один 
на один,по душам.



Задания всегда даю с вечера*утром некогда.Не злдупотрелЗл 
серьезными разговорами,редко,но уж метко,чтобы-не . прввра 
'Ся в свекруху,которая бурчит без конца.т'мею постоянную к 
связь со всеми бригадирами,зав."вруами,но кроыв того раб 
таю и по-чекистски,имею своих люде” во всех бригадах,зве 
ньях - что ни.будь случится,приходит бригадир,умалчивает, 
а я уж знаю.

Приезжаю в бригаду,и за общие недостатки ругаю брига? 
ра при всех,чтлбы все знали,какие у них недостатки,ну,а 
за личное провинности ругаю один на один.Ну,скажем,выпиj 
не во время лишнее,завел любовную интрижку и другие про
ступки. И,надо сказать,поабиваются этой беседы один-на- 
один бригадиры и стараются не доводить до этого.

Людей учить я стараюсь деловито,на конкретных примерг 
и фактах.НО также забочусь крепко о людях. За хорошую ра
боту всегда мы поощря^,премируем*Во время окажем помошк 
если надо.Большая требовательность,ответствинность раз-*  
вивала люде".И хорошие же были у меня иомощники.^.итник ■ 
мой заместитель и бригадир лучшей полеводческой .бригады, 
четвертой.Награжден, орденом- Ленина' и в. армии .. итник име< 
уже несколько орденов. .Рарий,Олейник - хорошим бригадир< 
был и ’ ков Бондаренко - Гарой Советского Союза.Накануне 
войны человек 70 крепкого,хорошего актива насчитывал я ,! 
почти все они с первых дней ушли в армию.Сначала было 
очень трудно,ну,ничего,у правились .За  этим активом под
росли еще люди.Вот шшщш Ситника сменил Мака гон Григори! 
и крепко ведет бригаду.Так посмотреть - неказистый,все, 
больше молчком,но .слово его твердо. Йе любит хвалиться, 
но все работы и план перевыполняет. Ведет бригаду не ху
же ситника и за все время войны его 4-я бригада держит 
переходящее красное знамя колхоза.

Знаю всех колхозников,всех членов их семейств,и кол
хозники все свои личные дела.решают со мной.подберется 
пара для женитьбы,обязательно до регистрации придут со 
мной посоветоваться. В колхозе у нас до во'ны было 110^ 
хозяйств,почти I 1/2-• тысяч жителе^ да за время воины ▼ 
прибавилось эвакуированных,примерно,30 х о з ^ с т в , около 
400 .чел.жителей - земли вс^й мы имеем 23 т .г а .

Никогда нигде не учился.Маркса-Ленина читал мало, 
но что прочитаю - запоминаю крепко.

Верил я л ко 1 ^активизацйЮ.Еще в первые годы gaoutfa 
колхоза я мечтал с самыми близкими помощникамиДитником 
Олейником:вот здесь будет школа,здесь дом правления, 
здеоь детский комбинат,и так все осуществилось,как я 
мечтал.

колхоз стал особенно расцветать с 1934 года.Все мечт, 
стали осуществляться, и с каждым годомввсе лучше шла р 

бота,все большие планы мы могли намечать и осущест
влять. Мы уже все подготовили для проведения канализации 
чали построить шоссе,асфалитировать улицы,в колхозе, 
осуществить не только-полною электрификацию,, но и элек
трическое отопление.Война помешала нам выполнить эти 
планы.

Во время во^ны,в первые дни,когда из колхоза ушло 
больше 300 чел.,и в числе их лучшие активисты,произошла 
небольшая заминка,но быстро преодолев заминку,колхоз 
оправился,и работа идет не хуже,чем до войны. В 1942г. 
мы справились с работами лучше,чем в 1941г .,а  в 1943г. 
еще лучше.Стадо выросло на 2 с лишним тысячи голов, 
посевы зерновых выросли на j00 лишним га»



Сейчас в сенокосе скирдование идет вслед за косьбой, 
на отставая.Качество сана хорошев.Только засуха крепко ухуд
шила виды на урожай.

Бее трудности работы выносит молодо ь и женщины.Народ ра 
ботает хорошо.Научились преодолевать трудности.Добываем лас 
500-600 куб.далеко в горах.В горах же,за 150 клы., добываем 
соль для скота.Собрали все явлвз'о в утиле,сами изготовляам 
всю посуду для ;ТФ,перерабатываем к.............. на веревки,изго
товляем -черепицу.Строительство ведем в двоенных темпах,обес
печили весь скот хорошим помещением. •

ежемесячно принимаем по 250 чел.раненых,больных,обеспечи
ваем их питанием,квартирами.Кого надо*и лденем парад отъез
дом.Нынешний год восстановили работу колхозного Дома отдыха. 
Помогаем другим колхозам семенами*в организации общественно
го питадия,на детних работах. ' 

Се “час' на фронт ушло из колхоза 51я чел.По письмам и га
зетам я насчитываю среди них 4s чел ., награжденных орденами 
и медалями.

Гополнаниа Г  беседа с т.Сатюштаном 2. .4.

"Записано Б. Лихтер из протоколов*-заседаний правления колхоза 
и общих собрании колхозьиков.

а /  Йосладние месяцы Цвред войной.

15.Г 41г. Слушался и обсуждался отчет о достижениях и опы
те колхоза для предоставления на ВСХВ.

3 0 .1У 41г. - Отчеты бригадиров на заседании правления с 
активом.Итоги: успешно и в срок справились с посевно '.Хоро
шие виды на урожа".Присуждается переходящее красное знамя 
колхоза - 4-и полеводческой бригаде,бригадир Х,итник.

Премируются лучшие колхозники суммо1" ош 25 до 100 рубле".
/ Премируется бригадир 2-й полеводческо“ бригада Яков Алек

сандрович Бондаренко. ,

13 .УI 41 г. - Информация бригадиров о ходе сеноуборки и о 
подготовка к хлебоуророчно-.Отчитывается и молодо? бригадир 
3-й полеводческой бригады П.Дутов.В его бригаде скошено 300 
га сена,прополки; осталось j O хлебоуборочной готовы,за
исключением богогреек.

Решено: К 20. У1 закончить сенокос , прополку и весь ремонт 
с/хоз.инвентаря. -<• * .

б/ после 22.71 41 г.

26. УН 41г.-Правление колхоза обсу дает вопросы:
а /  о задачах охраны социал.собственности и усилении 

противопожарных мар,
\б/ о замене бригадиров и зав.фермами,ушб&дших в армии, 

новыми работниками.



*

21.IX  41г, - Заседание правление - о ходе досрочно
Бригадир огородно* бригады т.Лобанова.сообщает: 

сдано только 42 пентн.карте;зля из 135 ц . , полагающего 
ся но плану.Вынб/шано лсего 3 га.

. • рэшенб: а /  молилизбвать всех дрмохбаяек па уборку 
картофеля. /

б/ Оставшиеся нескошенными 350 га хлеба,скосить в . 
Предупредить бригадира I -й бригады Карташева,что если 

«исправит качества обработки почвв.то его отдадим под 
в/ Отчислить в фонд обороны: 500 центн.хлеоа,30 це! 

" с а , 1  э.слив.масла, 50 шт.овчин,25' пар пимов.

27.% 41г. Заседание правления с активом о подготов! 
24-годовщине вел.Окт.соц.революций ? К ^ ^ а я  критика 
диров за работу,хотя работа в разгаре , молотьба,зябь/" 
газе готовятся кружки - хоровые, драматические - к веч 

\ 7 .XI 41г.Отмечается отставание и недостаточно хорошее  ̂
ство зяби.

Сена накошено 16 ООО ц.,вместо 12 ООО тд.в 1940 г.Ст; 
задача: в 7 дней закончить молотьбу Зслеба, что будет 
шей подготовкой к 24 годовщине Вел.Окт.соц.революции.

29 .X f M l r . -Заседание правления-* проверка,как реал: 
ся указание т.Сталина лучше работать.

Не обмолочено хлеба с 250 га.-
Решено: закончить к Ь.ХП 41г.Работать в 2 смены:Ре: 

с.х.инвентаря к 1.1 42г.Очистку семян-_к 1.1 42 г.

25:ХП 41г. Заседание правления с активом /75 вел./• 
Отчеты,,бригадиров.краткая критика их -. предложе 
изыскать все ресурсы,но закончить в срок ремонт 
инвентаря,и выделать потребное количество колес

22 .X I 4.1г. - Общее собрание колхозников.Присутствует 
сообщение представителя НК КП/б/Казахстана о пером: 

нии 316 стрелковой дивизии в 8-ю гв‘арденстфо. к д

А.М. Богдаренко. "Будем снабжать продуктами кр.армию,!
на фронте будет хорошо“.

Ф.К.Сероштан.-"Они выполнили свой слова’,которые гояор;
перед от"ездом на фронт,поэтому мы г 
помочь,чем мы только можем".' ч

Принимается с огромным под "еуом обращение ко всем ! 
никам К азахской ССР.

# >



*28.1 42 г. Общее собрание - 0 подготовке к весеннему севу.
"Лучших людей проводили в армию, женщины должны 

заменить мужчин. Весенний сев закончить за ^ раоочих дней. 
Организовать -курсы агротехминимума.

Сверх плана посеять >*5 га в фонд обороны.Вызвать всех 
колхозников Казахе тана*на посевы в фонд обороны.

20 .П. Общее собрание.Дрио-утатвует 354 чел.
Итоги 1941г. на трудодень приходится 5 jcrp. зерна и,
5 руб.деньгами,не считая сена,'соломы, овоще?5.

В фонд помопи освобожденным районам выделяется: 
короЕ-телок - То голов 
баранов - 70 
пшеницы - 50 центн. 
свинок - 10 голов 
деньгами-ID т .руб.

27 .П 42 г. - Общее собрание - а13 чел.@тчет правления за 
год. а 1942г.работало мужчин 267 , начиная с 
16-летнего возраста/,женщий - 478 чел.

В одной из выступлений ск азан о :“во время уборочной кам
пании мы зерна очень много потеряли,потому что мы не не
много упали духом".

Бригадир, 4-й бригады Гр.макагон сказал: "во время убо
рочной кампанл? лиловой сбор не был' выплачен по намеченному 
пла. у.План был 15 цент.с га ,а  собрали мы только по 14 ц .с 
небольшим”.

Из решении по отчету правления:
ьыделить на капитальные вложения 380 тыс.,из них на по

стройку- - 100 т .р у б . ,р а  покупку плем.и рабочего ск-ота -100т.

fy j . , на приобретение с.х ., инв.и оборудования -80 т. о, 
ранспорт и пр.инвентарь - 100 т .руо .

Прих.расх.смета колхоза за 1941г.-1616264 р .

Для укрепления дисциплины - поручить Правлению без утвер-i 
жденвя общего собрания взыскивать с виновных стоимость при
несенного убытка или ущерба а материалах,имуществе,животно
водстве , по' зерну и в денежных средствах - до пятикратного 
размера. Й соответствии с уставом с/х  артели за прогулы по 
неуважительным причнам - женщин - -20 дней в году,

мужчин Ь дней в году - лишать выд£| 
41i на трудодни сена и соломы,а также пастбища на колхозном, 
выгоне".

4»</ I 4*-|Г» — Ооцее ооо^шь^е. тс гвовидо *_.о0 чел.
Обсуждение телеграммы т.Сталина,Андреева о про л о л-- 

ке хлебов. Горячие,короткие выступления,кшнктеные фамилии 
отлынивающих, организация звеньев по 8 чел. для лучше :" произ
водительности.

Постановили: "Согласно телеграммы СНК и ЦК партии присту
пить к работе и закончить заз 15 дней.Мобилизовать всех до 
единого на выполнение государственного задания.Обеспечить 
полевые таборы всем необходимым для ускорения выполнения 
прополочной кампании". 

j
2 1 .УШ 42г.-От колхозов и "Карн-ёсле" по решению 

алма-атинского облисполкома принять участие в 8870 га ттля 
отгонного животноводства. 4



/•»О* ”
31 .УП 42г. Заседание-правления - План отгонного яиз 
в одета а: 3-500 овец,200 лошаде",500 голоз р.скота.Ир 

/этого года не гнать.Вэделг-.ть- на отгонное животновод 
скот- только здоровы:*!. Обеспечить хорошее' вето'болужив

10 .IX 42г.Заседание пр аланин - 0 выполнении дронте 
декадника.Повышение пр ои зв од ие л ь но ст и тру*

Шльтате фронтового декадника? по I -й 6j 
,по 2-й - на >20}о, по 3-й - на .ГЬ%;,по 4- 
не так резко сказалось.

з ■

1.X 42 .Заседание правления -Выделить на подарки в Ь
армию: слив .масла-40 к г р . , мяса-6 ц . , пшеница-.

25.Х 42г.-Заседание правления с активом.Отчеты бриг 
ров о предоктябрьском соревновании в oami 

мастерской. Починено за IX месяц больше ьОО пар. 
-Релшди: закончить молотьбу к 7 .X I 42г.,озимый сев 
31№Х 42г..строительные работы к I .X I  42 /Т.

" ' - а ^ . - «»* •» „
2.Х 42г.Заседание правления с активом, "оклад Комис

ЦК КЦ/б/Казахстана о выполнении в колхозе с 
тельств во всесоюзном соревновании ж и в о т н о е  

( Обязательства выполнены по всем видам скотг
а . .. ... •

* ' »
Недостатки: неудовлетворительная подготовка новых i 

.. В. прениях: Подвигина /доярка/,-Работаю Шлет и acai
превышением и по удою и по те 

Диких Анна /дбярка/ -Работаю 4 года, и кг
• •* ' год заканчиваю план с превыше 

Машкина /свинарка,лучшая/-гдазное в рабе 
родш-й уход за скотом и старан 

Пурнаев /чабан/-Работаю 9 лат.Кджды*- го,г 
луч'.:;е результата.

Ермаков /чабан/- -’Уннаралькую подкормку в  
м о с ти ть  ии  «.лзсTw*

6.-Ш 42. Отчеты бригадиров о хода раооты.
Макагон Гр.-Отношение люде к работе xo'f 

но машины работают плохо. Сильные простои и нехва? 
горюче го:./4  пол. б р . / .

Машкин / ст р .б р ./-  перекрыли СТФ,отремон? 
ли МТФ Р 1,15 жилых помещении.

20 .ХП 42г. Заседание правления с активом. Утвержден 
хлебо-ц-уражного баланса.

О.К.Сероштан: "К'сегодняшнему дню мы сдали £ке 18 т, 
из них около -9 т.центн.сверх того,что ш 
читалось по госпоставкам.

Кормовой баланс понижается против прошлых лот. ч 
не значит,что* наш скот может быть в 5^дшем состояш 

‘ имеем хорошие гру бые корма /люцерну/, качественное ■< 
сено,концентраты.Скот должен бать хорошей упитанно^ 
Забота,хороший уход за скотом восполнят недостатки 
кого корма.Строгий учет -расхода концентратов и ст] 
придерживаться норм кормления.Тщательно должны чис? 
скот конюхи,воловники,дярки,скотники.



31.лД 42 г. - Общее собрание в хлебозакупок
Т.Петрова /сэкр .парторг ./-0  продаже государству 

хлебных излишков колхозниками. > В письмах с дронта земляки 
просят колхозников выполнять по фронтовому все,что требует 
ся /Колхозники продали по госзакупу -460 центн./.

1943 год.

26.1 43г.-О подготовке к весеннему севу.
I Отчеты бригадиров - уже отремонтирован инвен- . а 

тарь/сбруя,ярмы/,выделено тягло средней упитанности,нало- • 
жена бронь на корма для пооевно*,эти корма на строгом 
учете.

О борьбе с тидом-- Сероштан. Обязать бригадиров еже 
дневно топить баки.7-й строительно, бригаде организовать t 
работу дезкаыеры,завхозу организовать изолятор на 5 коек.

З.П--4Н: Заседание правления. С подготовке к весеннему севу 
Приступать к подготовке тягла - усиленно* кормежке. 
Подготовить людеf , проверить,как знает каждый свое 

место и работу.л омиссая проверить качество ремонта с /х  ин 
вентаря. Указать зав.клубом:отстает^оборонная -работа. 
Сероштан предупреждает бригадиров,что на культурно-массо- - 
вую работу, в бригадах должно быть обращено самое серьезное 
внимание.

5 . IV 43. Результаты пробного въезда в поле.
Есть недостатки: тракторы без радиаторов и задних 
шин.50. их не закреплены.^некоторых борон шатают
ся зубья.

Нехват&ет ложек для общественного питания.Бригадиры гово- - 
рят:мелочи. в
Сероштан:Из- а таких мелочей могут создаться большие не

достатки.
1 ■ . к

I.L7 43г.Заседание правления: 0 принятии шаддтва .н'ад депо 
ст.Сарн-0зек.
О выделении фонда помощи красноармейским семьям: 

хлеба -30 цент. 
деньгами-2*тыс. 1 
капусты-60 кгр. 
картофеля-5 цент. •

15 и 25.Г . .Заседание правления.проверка подготовки к
окоту овец.

/ / _ \

5 .VI - Проверка готовности к сенокосу.

30 .У1.Заседание правления с активом.
• I /Скверное качество ремонта косилок отражается на 

работ .К уборочно' еще не все -готовы лобогрейки и брич-г 
км.Прополка и под"ем паров заканчиваются.

1>.К.Сероштан.-За неподачу своевременно сводок о ходе 
уборки и выполнении-бригадой норм,не дадим общественного 
питания в первую очередь бригадиру и учетчику. я

С 1.УП заняться ремонтом дорог - прополку закончить к 
10 .УП и освободившихся перебросить на сенокос.Немедленно



приступить к поливу полай,которые поддаются этому.
2/ Открыть.дом отдыха для больных и лучйих людей 

колхоза за счет культфонда колхоза.’

s
i

)


